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Audience privée avec le Pape François
Ce jeudi matin, tous les membres du Chapitre ainsi que les frères de la communauté généralice se 
sont rendus au Vatican pour une audience privée avec le pape François.
Le Saint-Père les a reçus dans la belle salle du Consistoire. Il s’est adressé à eux puis a tenu à les 
saluer un à un avant de poser pour une photo avec eux.
Une rencontre très chaleureuse marquée de simplicité et d’encouragements.
Ci-après l’ensemble du discours du Saint-Père qu’il a émaillé de quelques notes plus personnelles.

Chers frères, 
bonjour et bienvenue !

Je suis heureux de vous recevoir au 
moment où approche la fin de votre 
34e Chapitre Général. Je salue le 
nouveau Supérieur Général et je lui 
présente tous mes vœux, ainsi qu’au 
Conseil que vous avez élu.

Je voudrais vous partager quelques 
pensées autour du thème qui oriente 
vos travaux capitulaires : Le Royaume 
de Dieu est tout proche’’ (Mc 1, 
15). Vivre et annoncer l’espérance 
de l’Évangile. C’est là une bonne 

manière d’actualiser la devise, dans 
l’esprit de saint Augustin, que vous a 
donnée votre fondateur, le Vénérable 
Emmanuel d’Alzon : Adveniat 
Regnum tuum ! En effet, l’une des 
missions majeures de la vie religieuse 
apostolique est de manifester très 
concrètement, quotidiennement, 
cette proximité du Royaume, et 
donc cette espérance pour chaque 
personne et pour le monde entier. 
Partout où vous vous trouvez, vous 
êtes des signes du Royaume en 
étant le plus proches possible de 
l’humanité vers laquelle vous êtes 
envoyés. 

Bien sûr, cette proximité passe par 
des œuvres, qu’elles soient propres 
à votre congrégation ou qu’il s’agisse 
des missions de l’Église auxquelles 
vous contribuez. Mais par-delà vos 
actions, c’est le fait même de vous 
rendre proches des personnes, à 
commencer par celles qui ont le plus 
besoin d’une présence solidaire et 
fraternelle, qui leur montrera que 
le Royaume de Dieu s’approche de 
chacun d’eux, à travers vous et à 
travers votre témoignage évangélique. 

suite à la page suivante 



Je suis heureux, à ce sujet, de saluer particulièrement 
deux réalisations déjà anciennes - et toujours très 
vivantes - de votre congrégation : l’apostolat des 
pèlerinages, à commencer par le Pèlerinage National 
de Lourdes, dont vous avez répandu la ferveur en des 
pays lointains, jusqu’en Amérique latine ; ainsi que 
l’engagement dans les médias, que vous développez 
aujourd’hui sur tous les continents, pour des publics 
variés, même éloignés de l’Église. 

Permettez-moi de rappeler aussi un de vos apostolats 
historiquement les plus marquants et toujours actif, 
même modestement : votre Mission d’Orient. Je vous 
encourage à poursuivre cette mission, au Proche-
Orient où la situation des chrétiens est menacée, et en 
Europe orientale où la guerre en Ukraine met en péril 
l’équilibre civil et religieux de la région. Je veux vous 
dire aussi la gratitude du Saint-Siège pour la fidélité de 
votre engagement dans la petite Église catholique de rite 
byzantin en Bulgarie, qui compte sur vous. Votre longue 
expérience de dialogue avec l’Orthodoxie, comme avec 
l’Islam et le Judaïsme, est précieuse pour l’Église ; puisse-
t-elle faire de vous, aujourd’hui plus que jamais, des 
artisans d’unité et de communion, au service de la paix.

L’objet de votre Chapitre Général était de définir les 
grandes lignes de votre action pour les six ans à venir. Je 
vous assure de ma prière et de ma confiance, certain que 
vous y investirez vos forces vives, en particulier celles 

des pays du Sud qui, dans votre institut comme dans 
beaucoup d’autres, viennent prendre le relais des forces 
aujourd’hui déclinantes du Nord. On m’a dit qu’un 
membre sur trois de votre institut est en formation : cette 
proportion considérable vous offre des perspectives 
d’avenir, mais constitue en même temps un grand défi 
pour la transmission de votre charisme. Je rends grâces 
avec vous pour cette vitalité renouvelée que le Seigneur 
vous accorde. Et je vous invite à accueillir sans crainte 
cette nouveauté, comme un signe des temps, même si 
elle peut parfois faire peur : nous avons tous un peu peur 
de la nouveauté… mais le Royaume de Dieu n’est-il pas 
lui-même une irruption radicale de nouveauté pour notre 
humanité ? 

Pour relever ce défi, n’ayez pas peur de cultiver en vous 
et autour de vous le « triple amour » que vous a partagé 
le P. d’Alzon : aimer le Christ, aimer la Vierge Marie et 
aimer l’Église. Ainsi vous serez fidèles à votre charisme, 
et vous trouverez des chemins fidèles et novateurs pour 
l’actualiser.

En marche sur ces chemins anciens et nouveaux, 
chers frères, vous pouvez compter sur ma prière et ma 
confiance. Je vous souhaite une bonne fin de Chapitre et 
une bonne mission à tous, partout où le Seigneur vous 
envoie. Je vous bénis tous. Et n’oubliez pas de prier pour 
moi.



Initiatives à connaître

Lutter contre la délinquance des jeunes  
et pour la paix
A Butembo (RD Congo)

Les laïcs assomptionnistes de 5 paroisses de Butembo 
veulent créer des emplois pour 100 jeunes.

Pour assurer la sécurité et la protection des jeunes 
chômeurs, afin de les détourner de s’enrôler dans des 
groupes armés nombreux dans la région, l’association 
ALMA (*) veut leur permettre de trouver un travail 
dans l’agriculture, l’élevage, l’artisanat, les métiers de 
l’électronique.

Pour cela, l’Association ALMA veut permettre aux 
jeunes de démarrer ces activités en leur fournissant le 
matériel nécessaire : semences, matériel de jardinage, 
animaux, outillage mécanique, groupe électrogène…

* ALMA : Association Laïc Missionnaire 

Un travail de fourmis…  
pour le Royaume

La journée de mercredi 21 juin, s’est essentiellement 
passée en assemblée pour que les textes d’orientation 
puissent être prêts pour une décision et un vote engageant 
la Congrégation.

Hier matin, les textes suivants ont été rediscutés et 
amendés : la Formation, Justice et Paix, la Prévention des 
abus, les Affaires économiques.
Dans l’après-midi, l’Alliance Laïcs-Religieux, la Mission 
d’Orient, l’Education, la Fibre missionnaire de la 
Congrégation, Communication et Continent numérique.

C’est un travail fastidieux, un travail de fourmis… avec 
beaucoup d’écoute surtout pour des capitulants qui 
découvrent ces dossiers pour la première fois. Il est 
difficile d’en rendre compte, car on entre dans des 
détails…

En soirée, les capitulants ont rencontré le cardinal Jean-
Marc Aveline, archevêque de Marseille, avant d’aller 
travailler encore en Commissions. Pour se détendre, les 
capitulants se sont initiés au vote électronique qui sera 
utilisé pour l’approbation des textes.



« Journal du Chapitre »
Equipe de rédaction : Bernard Holzer, Clément Löbel, Loredana Giannetti.
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POUR SUIVRE LES TRAVAUX DU CHAPITRE GENERAL

- Site de la Congrégation www.assumptio.org mis à jour par le Père Marcelo Marciel : <marcelomarciel1@gmail.com>

- Pages Facebook : Chapitre Général de l’Assomption

- Youtube : Augustiniani ab Assumptione

- Participez au « Courrier des lecteurs » dans ce « Journal du Chapitre » en posant des questions, en réagissant au travail 
des capitulants (bernardholzeraa@gmail.com) ou sur Facebook.

Voici quelques passages de son 
intervention :
 
Proximité
« La proximité est une des signatures 
de Dieu dans l’Ancien et le Nouveau 
Testaments. Manifester sa proximité, 
voilà le geste que Dieu préfère pour 
révéler qui Il est. […]
C’est ainsi que je comprends la vie 
religieuse qui exprime les conditions 
de cette proximité de Dieu dans un 
contexte donné : avec les pauvres, 
par l’éducation… Chaque ordre 
religieux peut être relu avec cet 
amour de Dieu pour le monde, et 
qui se fait proche.  La mission, c’est 
servir l’amour dont Dieu aime le 
monde. Ceci est important dans 
notre réflexion, car si c’est d’amour 
qu’il s’agit, vains sont alors nos 
soucis de survie. Le centre de gravité 
de l’Eglise n’est pas en elle-même, 
mais dans l’amour dont Dieu aime 
le monde. Tous les charismes 
procèdent de là : exprimer cet amour 
de Dieu et sa proximité, à une 
époque et en un contexte donné, il 
est besoin de créer un ordre. »
 
Catholicité
Chaque génération invente cette 
proximité. Vous, c’est le XIXème 
siècle, dans le sud de la France 
et son histoire, et c’est le Père 
d’Alzon… il sait ce qu’il veut en 
matière d’éducation, fonder une 
école, implanter des Carmélites 

et convertir les protestants ! Ce 
qui m’a touché chez lui, c’est une 
certaine idée de la catholicité qui 
n’en est qu’à ses débuts. Comme 
l’écrivait le P. Merklen : « pourvu 
que Jésus soit annoncé, nous serons 
des catholiques… tout d’une pièce. 
Sans trop de regret pour les ruines 
du passé, de mépris pour le présent, 
d’illusions sur ce qui se prépare, 
nous nous préoccuperons … de 
la catholicité de l’Eglise ». Dans 
l’histoire de d’Alzon et la suite que 
les Assomptionnistes la catholicité 
est comprise comme la véritable 
vocation de l’Eglise. « Catholique » 
c’est ce que tu dois devenir… 
Assomptionnistes, accueillons 
cette vocation à la catholicité : 
par les pèlerinages, la presse, 
l’enseignement, les engagements 
sociaux… Vous avez la mission de 
déployer cette catholicité.
 Ce qui m’a marqué chez vous : 
cette vocation de catholicité, pour 
aider la grande Eglise à ne pas 
perdre sa vocation à la catholicité, 
dans vos apostolats.  
 
Et de nous citer longuement deux 
religieux assomptionnistes qui l’ont 
beaucoup marqué : Marcel Neusch 
et Bruno Chenu… Le premier 
lui a appris « la catholicité de la 
pensée », le second « la catholicité 
de l’indignation » avec cette question 
troublante : « Comment se fait -il 
que les privilégiés du Royaume 

soit absents de l’Eglise ? Où sont-
ils ? » mais aussi « la catholicité de 
l’espérance ».
 
Et de conclure son intervention :
« Mon vœu, en vous appuyant sur 
votre histoire et votre charisme : 
aidez l’Eglise à vivre cette 
catholicité de l’espérance, ART, la 
proximité est la signature de Dieu, 
qu’elle soit aussi la signature de 
votre ordre. »

Né en Algérie en 1958, le Père 
Jean-Marc Aveline est prêtre du 
diocèse de Marseille, il enseigne 
la théologie. Il fonde l’Institut de 
science et théologie des religions 
(ISTR) de Marseille, qu’il dirigera 
jusqu’en 2002, ainsi que l’Institut 
catholique de la Méditerranée, où 
il enseigne de 1998 à 2007. Il est 
un des spécialistes mondiaux de la 
théologie des religions (consulteur 
depuis 2008 du dicastère pour le 
dialogue interreligieux).
En 2013, le pape François le 
nomme évêque auxiliaire de 
Marseille. En 2019, il devient 
archevêque de Marseille et en 
2022, il est créé cardinal par le 
pape François. Depuis juillet 
dernier, membre du Dicastère 
pour les évêques. C’est un ami de 
l’Assomption.

Rencontre avec le Cardinal Jean Marc Aveline
Dans son intervention, l’archevêque de Marseille a retenu de méditer sur le thème même du 
Chapitre : « Le Règne de Dieu est tout proche » et de nous partager ce qui lui semble important 
aujourd’hui pour la mission de l’Assomption et toute l’Eglise.


